
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 ألاملاء        

 

 اعداد: م.م نور سعيد اسماعيل

 



 ما هي همزة الوصل وهمزة القطع

همزة الوصل وهمزة القطع ما ٌزال موضوع الهمزة من أكثر الموضوعات 

المطروحة فً الإملاء والخاضعة للدراسة من حٌث كتابتها ولفظها، وأنواعها، 

تأتً فً ثلاثة مواضع من الكلمة: فً أول الكلمة، أو فً وسطها، أو فً فالهمزة 

آخرها، والهمزة التً تأتً فً أول الكلمة إما أن تكون همزة وصل وإما همزة قطع، 

ولكلٍّ منهما قواعدها المحددة لكتابتها وتمٌٌزها، وفٌما ٌلً تفصٌل فً دراسة همزتً 

 .الوصل والقطع

فً بداٌة الكلمة، وتعتبر كتابة همزتً الوصل والقطع  تأتً همزتا القطع والوصل

من إحدى القواعد الإملائٌة الضرورٌة فً اللغة العربٌة، وإن التمٌٌز بٌن هاتٌن 

الهمزتٌن أمر لا بدّ منه، فما زال الكثٌر من الناس ٌجهلون طرٌقة قراءتها وكتابتها، 

 .تهاومواضع استخدامها، وانتشرت الأخطاء الإملائٌة فً كتاب

 

 تعريف همزة الوصل

تُعرّف همزة الوصل بأنها همزة تقع فً أول الكلمة ٌثبت لفظها عند الابتداء بها،  

وٌسقط عند وصل الكلمة بما قبلها، أي تُنطَق نطق همزة القطع فً بداٌة الكلام، ولا 

ٌُنطق بها فً حالة الوصل بٌنها وبٌن الكلمة التً قبلها، وتُكتب همزة الوصل بهذا 

لشكل ) ا ( أي بلا رسم الهمزة علٌها، وسُمٌّت بهمزة الوصل لأنها تصل بٌن الكلمة ا

وما قبلها، كما فً الكلمتٌن: قرأت واستخرجت، وللتمٌٌز بٌن الهمزتٌن ٌوضع قبل 

الكلمة المُراد تمٌٌز نوع الهمزة فٌها أحد الحرفٌن )و، فـ( ثم تنطق، فإن أحس 

، إ( من حلقه أثناء النطق كانت همزة قطع، أمّا القارئ بخروج صوت الهمزة )أَ، أُ 

إن انتقل من حرف الواو أو الفاء فوراً إلى الحرف الذي ٌلً الهمزة التً بدأت بها 

 .الكلمة دون أن ٌنطق بصوت الهمزة كانت همزة وصل

 

 مواضع همزة الوصل

لهمزة الوصل قاعدة ومواضع محددة هً الأصل فً تمٌٌزها عن همزة القطع  

 :وهذه المواضع هً

 

 



 الهمزة في ألْ التعريف 

وهً همزة الوصل فً أول حرف من اللام الشمسٌة واللام القمرٌة مثل: السّماء 

 .والورد، فلا تُرسم الهمزة

 

 في الأسماء

 وإن أشهر هذه الأسماء التً تبدأ بهمزة وصل هً: 

 اسم، واسمان. *

 امرؤ. *

 امرأة، وامرأتان. *

 ابن، وابنة. *

 اثنان، واثنتان.  *

 .ابنان، وابنتان*

فأول حرفٍ من الأسماء السابقة هو همزة وصل، ولا تُنطق إن جاءت بٌن الكلام، 

ٌلفظ همزة القطع مكسورة للتسهٌل أما إذا بدأ بها المتكلم كلامه فإنه ٌلفظها كما 

والتخفٌف. ومن الجمل المتكررة فً حٌاتنا جملة البسملة، فعند قولنا: بسم الله 

الرحمن الرحٌم، فإننا نصل المٌم المكسورة فً كلمة بسم باللام فً كلمة الله، 

والحقٌقة أن أصل )بسم( هو حرف الجر الباء وكلمة اسم )بِاسم( ولكن حذفت منها 

ة لأنها لا تُنطق للتسهٌل والتخفٌف، وهناك من ٌكتبها، والأجدر كتابتها، إلّا الهمز

أنها وردت فً القرآن الكرٌم بهذا الشكل، وإن الكتابتٌن صحٌحتان، ولا خطأ فً 

 .الأولى أو الثانٌة فإذا بُدئ بها الكلام تُركَت مكتوبة ولفُِظت كهمزة قطع مكسورة

 

 في الأفعال

تبدأ بعض الأفعال بهمزة وصل ضمن مواضع معٌنة وقاعدة محددة، وفٌما ٌلً  

 توضٌح لمواضع همزة الوصل: 

: والفعل الثلاثً هو ما تكوّن من ثلاثة حروف، فإذا جاء الأمر من الفعل الثلاثً * 

 بصٌغة الأمر وبُدئ بهمزة فإن همزته هً همزة وصل،



كفعل الأمر من الفعل الماضً خرج الذي فعل الأمر منه )اخرُج(، وكَتَب الذي فعل  

 الأمر منه )اكتب(. 

وهو المكوّن من خمسة حروف، ماضٌه والأمر منه والمصدر  الفعل الخماسً: * 

المشتق منه، ومثال ذلك الفعل الماضً اقترَب، فالأمر منه اقترِب، والمصدر 

 الذي فعل الأمر منها ابتعِد، فالهمزة فٌهما همزة وصل.اقتراب، والفعل ابتعَد 

وهو المكون من ستة حروف، ماضٌه والأمر منه والمصدر  الفعل السداسً: *

المشتق منه، ومثال ذلك الفعل الماضً استخدَم، فالأمر منه استخدِم، والمصدر 

فالهمزة هنا  استخدام، واستبعَد الذي ٌأتً فعل الأمر منه استبعِد والمصدر استبعاد،

همزة وصل تلفظ إذا بُدِئ بها الكلام، ولا تلفظ إذا جاءت بٌن الكلام ووُصِلت بما 

 .قبلها

 فوائد في قراءة همزة الوصل

تجدر الإشارة هنا إلى بعض القواعد الإملائٌة المهمة فٌما ٌخص همزتً الوصل  

 :والقطع التً ٌجب مراعاتها أثناء كتابة همزة الوصل وطرٌقة لفظها

تُلفظ حركة الهمزة بحسب حركة الحرف الثالث فً المضارع، فإذا كان الحرف  * 

الثالث من المضارع مضموماً تقرأ همزة الوصل مضمومة كما فً الفعل اخرُج، أما 

إذا كان الحرف الثالث من المضارع مفتوحاً أو مكسوراً فتلفظ همزة الوصل 

للفعلٌن هما ٌشرب بفتح الراء، مكسورة كما فً الفعلٌن اشرب، اجلس، فالمضارع 

وٌجلس بكسر اللام وتُلفظ الأفعال السابقة كلها كهمزة قطع مكسورة إذا بُدئ بها 

 .الكلام

تُحذف همزة الوصل فً الكلمات المبدوءة بأل التعرٌف لفظاً وكتابة إذا دخلت  *

 .لِلصّفحة، لِلبٌتعلٌها لام الجر مثل: 

إذا دخلت همزة الاستفهام على الأسماء المعرفة بأل التعرٌف فإن همزة الوصل  * 

هُ تثبت ولا تحذف كقولنا: أالجمٌع هنا؟ ودلٌل ذلك ما ورد فً القرآن الكرٌم:   )قلُ آللَـّ

هِ تَفتَرونَ(  أذَِنَ لكَُم أمَ عَلىَ اللَـّ

 

 

 تعريف همزة القطع 

ٌُنطَق بها فً كل موضع تجًء به فً أول الكلمة وعند  هً همزة أصلٌة متحركة 

وصلها، وتُرسم فوقها الهمزة أو تحتها من أجل التفرٌق بٌنها وبٌن همزة الوصل، 



فإذا كانت مضمومة أو مفتوحة رُسِمت الهمزة فوقها مثل أخُت وأبَ، أما إذا كانت 

 .مكسورة رُسمت الهمزة تحتها مثل إسِلام

 

 مواضع همزة القطع

لهمزة القطع المواضع الخاصة بها التً تختلف بالتأكٌد عن مواضع همزة الوصل،  

وفً حال تمت معرفة مواضع الهمزتٌن فٌصبح التمٌٌز بٌنهما أسهل، والتطبٌق أدقّ 

حتى لو كان هناك تشابه بٌن الهمزتٌن، ومن أهم مواضع همزة القطع التً تبدأ بها 

 :الكلمة ما ٌلً

 في الأسماء

جمٌع كلمات اللغة العربٌة المبدوءة بهمزة هً همزة قطع عدا الأسماء التً ذُكِرت  

فً همزة الوصل، ومن أشهر الكلمات التً تبدأ بهمزة القطع هً: أحمد، أبَ، أخُت، 

إٌمان، وغٌرها الكثٌر من الأسماء، وعلٌه فإنه من الضروري عند كتابة هذه 

 .ة، لأن رسم الهمزة ٌفرّق بٌن الهمزتٌنالكلمات مراعاة رسم الهمز

 في الأفعال

 ومواضع همزة القطع فً الأفعال محدودة، ومن أهم هذه المواضع ما ٌلً: 

حٌث تبدأ عدة أفعال ثلاثٌة بهمزة قطع، وكذلك  فً الفعل الثلاثً ومصدره: *  

الأمر بالنسبة إلى مصادرها مثل: الفعل الثلاثً )أمرَ( ومصدره )أمْر(، وأٌضاً 

 الفعل الثلاثً )أكلَ( ومصدره )أكْل(، و)أخذَ( ومصدره )أخْذ(.

تأتً همزة القطع فً الماضً والأمر من الفعل الرباعً ومصدره  الفعل الرباعً: *

أرسلَ الذي فعل الأمر منه أرسِلْ، ومصدره إرسال، وأدخَلَ الذي فعل الأمر مثل، 

 منه أدخِل، ومصدره إدخال. 

أي الهمزة التً ٌبدأ بها الفعل المضارع مثل: أرَسمُ، أمُارسُ،  همزة المضارعة:* 

 .أبَدأ

 في الحروف 

)إلى(، كل الحروف المبدوءة بهمزة هً همزة قطع، ومن أمثلة ذلك حرف الجرّ 

وبعض حروف النصب مثل )إنّ( و)أنّ(، وأٌضاً حرف العطف )أو(، وغٌرها من 

 .الحروف


